
 

 

 

Samtgemeinde Neuenkirchen  03.09.2020 

 

P r o t o k o l l 

 
über die öffentliche/ nichtöffentliche Sitzung des Ausschusses für Bildung, Familie 

und Soziales 
am Donnerstag, dem 03.09.2020, von 16:30 Uhr bis 17:55 Uhr 

im Gasthof Haarmeyer, Neuenkirchen 
(SG-BFS/017/2020) 

 

Anwesend: 
 
Vorsitzende/r  
   Frau Ina Eversmann     
 
Ratsmitglied  
   Herr Arnold Kornhage     
   Herr Bernhard Rolfes     
   Frau Silke Ruwe     
   Frau Sonja Sall     
   Herr Daniel Schweer     
   Frau Mechthild Wessel     
 
Samtgemeindebürgermeisterin  
   Frau Hildegard Schwertmann-Nicolay  ab TOP 2   
 
Protokollführer/in  
   Frau Pia Gerbus     
 
Schulsozialarbeiterin  
   Frau Jutta Stockmann     
 
   
   Bersenbrücker Kreisblatt  Nina Strakeljahn   
 
 
 
Entschuldigt fehlten: 
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Ratsmitglied  
   Herr Heiko Brinkmann     
   Herr Ronald Hülsmann     
 
Fachbereichsleiter/in  
   Frau Ruth Klaus-Karwisch     
 
Gleichstellungsbeauftragte  
   Frau Stefanie Meier-Pohlmann     
 
 
l 
 

Öffentlicher Teil 

1. Eröffnung, Begrüßung, Ladung, Beschlussfähigkeit 
Die Sitzung wird von der Ausschussvorsitzenden Ina Eversmann eröffnet. Frau Evers-
mann begrüßt alle Anwesenden. Die ordnungsgemäße Ladung und die Beschlussfähig-
keit werden festgestellt. 
 
Samtgemeindebürgermeisterin Frau Schwertmann-Nicolay tritt der Sitzung bei. 
 
   
 
 
    
2. Genehmigung der Niederschrift vom 28.05.2020 
Die Niederschrift vom 28.05.2020 wird einstimmig genehmigt. 
 
Der Vorschlag der Samtgemeindebürgermeisterin Frau Schwertmann-Nicolay über ei-
nen zusätzlichen TOP 7 „Förderantrag für die Sanierung und Erweiterung der Turnhalle 
in Merzen“ wird einstimmig angenommen. 
 
   
 
 
   Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 7 

Nein:  

Enthaltung:  

 
  
3. Bericht 
Soziale Dorfentwicklung: 
Samtgemeindebürgermeisterin Frau Schwertmann-Nicolay berichtet über die Projekte 
der sozialen Dorfentwicklung. Die Mitgliedsgemeinde Merzen befasst sich mit der Erwei-
terung des Dorfteiches, Neuenkirchen mit der Gaststätte Haarmeyer. Beide Projekte 
stehen in beteiligter Zusammenarbeit mit ehrenamtlichen Helfern, der Verwaltung und 
mehreren Arbeitsgruppen. Ebenfalls gibt es weitere kleine Projekte, die durch die Dorf-
moderatoren und Vereine ins Leben gerufen worden.  
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Familiengerechte Kommune: 
Frau Schwertmann-Nicolay thematisiert die Befragung des Audits familiengerechte 
Kommune. Hierbei geht es hauptsächlich um die Vereinbarkeit zwischen Familie und 
Beruf, aber auch um Generationengerechtigkeit. Weitere Ideen können noch online ein-
gehen. Die zusammengefassten Ziele werden in der Weihnachtssitzung vorgestellt. 
 
Bundesfreiwilligendienst: 
Die neuen Freiwilligen des Bundesfreiwilligendienstes werden von der Samtgemeinde-
bürgermeisterin genannt. Die Stelle in der Grundschule Neuenkirchen ist bislang noch 
unbesetzt, daher können Bewerbungen noch eingehen. Ausschussvorsitzende Ina E-
versmann schlägt vor, dass sich die Freiwilligen in der nächsten Sitzung vorstellen, um 
einen Einblick zu erlangen. Der Ausschuss begrüßt dies. 
 
Ganztagsangebot: 
Die Zahlen am Ganztag teilnehmende Schüler/innen zeigen, dass die Ganztagsangebo-
te in allen drei Grundschulen gut angenommen werden.  
 
Sommerferienprogramm: 
Das Sommerferienprogramm lief aufgrund der Pandemie anders als bisher, laut Samt-
gemeindebürgermeisterin Frau Schwertmann-Nicolay. Es sind 70 Aktionen, darunter 34 
digitale, aus den drei Gemeinden zu Stande gekommen. Sie bedankt sich bei den Ju-
gendpflegern, der Freiwilligenagentur und bei den Vereinen, die dies möglich gemacht 
haben. 
 
Sommerferienbetreuung: 
Die Samtgemeindebürgermeisterin berichtet, dass die Sommerferienbetreuung aufgrund 
der hohen Nachfragen vier anstatt zwei Wochen stattfand. Aufgrund der Pandemie 
konnte kein Mittagstisch angeboten werden, was sich in den Herbstferien voraussichtlich 
ändern soll. 
 
Baumaßnahme Sporthalle Neuenkirchen: 
Frau Schwertmann-Nicolay erklärt die bisherige Umsetzung der Baumaßnahmen in der 
Sporthalle Neuenkirchen und empfiehlt eine vor-Ort-Begehung, um jene Umsetzung 
nachvollziehen zu können.  
 
Digitale Infrastruktur: 
Zuletzt berichtet sie über die Neuschaffung einer digitalen Infrastruktur mit Fördermitteln 
an der Goode-Weg-Schule. Bereits in den Sommerferien wurde mit der Arbeit begon-
nen. 
 
   
 
 
    
4. Antrag des Sportvereins Blau Weiß Merzen e.V. für einen Zuschuss zur Be-

leuchtung 
Vorlage: SG/387/2020 

Samtgemeindebürgermeisterin Frau Schwertmann-Nicolay informiert, dass die Flutlicht-
anlage des Sportvereins veraltet ist und aus energetischen Gründen nicht repariert, 
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sondern in eine Neue investiert werden sollte. Laut der Förderrichtlinien kann ein Zu-
schuss von max. 10 % gewährt werden. 
 
   
Beschluss:  
Dem Rat wird empfohlen, den gemeinsamen Zuschuss zur energetischen Sanierung der 
Flutlichtanlage in Höhe von max. 10 % der anerkannten Investitionskosten zu gewähren.  
Diese Gewährung erfolgt vorbehaltlich einer entsprechenden gleichlautenden Förderung 
der Mitgliedsgemeinde.  
 
   Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 7 

Nein:  

Enthaltung:  

 
  
5. Digitalisierung - Mobile Endgeräte in der Schulausleihe 

Vorlage: SG/388/2020 
Digitalisierung: 
Ausschussvorsitzende Ina Eversmann führt auf, dass die Goode-Weg-Schule als eine 
von fünf Schulen im Landkreis Osnabrück, ausgewählt wurde, an einem Konzeptions-
workshop für Lehrkräfte teilzunehmen. Hierbei soll der Umgang mit Medien geschult 
werden, wie anhand des beigefügten Schreibens zusehen ist. 
 
Frau Eversmann erwähnt, dass sich Schulen immer mehr für ein gemeinsames Konzept 
zwischen Lehrkräfte, Schülern/Schülerinnen und Eltern aussprechen. Daher wurden be-
reits online Workshops erstellt. Dabei betont sie die Wichtigkeit, ein ganzheitliches Me-
dienkonzept zu entwickeln.  
 
Mobile Endgeräte in der Schulausleihe: 
An den Schulen soll, laut Frau Schwertmann-Nicolay, nachhaltig mit IPad’s gearbeitet 
werden. Die IPad’s sollen den Schülern/ Schülerinnen ausgeliehen werden.  Schulsozi-
alarbeiterin Jutta Stockmann bestätigt den Bedarf, da viele Schüler/innen nicht die Mög-
lichkeit haben, Zuhause digital zu arbeiten. Ebenfalls erwähnt Frau Stockmann, dass ein 
Internetcafé für die Goode-Weg-Schule und die Grundschule Neuenkirchen eine gute 
Idee wäre um Schüler/innen ohne Arbeitsmöglichkeiten (z.B. Drucker) zu fördern. Das 
Ziel ist, Bildungsgerechtigkeit zu erreichen. 
 
   
Beschluss:  
Dem Rat wird empfohlen, einen Betrag in Höhe von 5.000 € zur Sicherung der Folge-
kosten für die Ausleihe der mobilen Endgeräte in den Schulen wird dauerhaft im Haus-
halt der Samtgemeinde Neuenkirchen als Sockelbetrag aufzunehmen. 
 
   Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 7 

Nein:  

Enthaltung:  
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6. Förderantrag für die Sanierung der WC- und Duschanlagen in der Sporthalle 

Voltlage 
Vorlage: SG/389/2020 

Die Samtgemeindebürgermeisterin Frau Schwertmann-Nicolay erwähnt, dass dieser 
Beschluss der Verwaltung die Möglichkeit geben soll, in diesem Jahr erneut einen För-
derantrag für die Sanierung der WC- und Duschanlagen in der Sporthalle Voltlage zu 
stellen. Voraussetzung für die Antragstellung ist ein städtebauliches Gesamtkonzept. 
Die noch laufende Dorferneuerung könnte dieser Voraussetzung genügen.  
 
   
Beschluss: 
Dem Rat wird empfohlen zur Verbesserung und Ausweitung der Vereinsarbeit im Rah-
men des Projektes Dorfküche und zur Förderung des Sportes sowie, analog der ge-
samtstrategischen Ausrichtung  im Rahmen der sozialen Dorfentwicklung und dem Audit 
familiengerechte Kommune, Folgendes zu beschließen:  
 
1. Die Verwaltung wird beauftragt, einen entsprechenden Förderantrag zur Anmel-
dung einer städtebaulichen Maßnahme in das Förderungsprogramm des Landes „Inves-
titionspakt zur Förderung von Sportstätten“ zu tätigen.  
 
2. Die entsprechenden Haushaltsmittel sind für 2021 in den Haushalt der Samtge-
meinde Neuenkirchen einzustellen. 
 
   Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 7 

Nein:  

Enthaltung:  

 
  
7. Förderantrag für die Sanierung und Erweiterung der Turnhalle in Merzen 

Vorlage: SG/394/2020 
Die Samtgemeindebürgermeisterin Frau Schwertmann-Nicolay erläutert, warum die klei-
ne Sporthalle in Merzen weder von Schule noch von Vereinen genutzt werden kann. 
Gründe dafür sind die Spielfeldgröße, die zu klein für die Vereine ist, und die Akustik, da 
dort Lehrkräfte akustisch nicht verständlich sind. 
 
Daher möchte die Verwaltung der Samtgemeinde Neuenkirchen die Chance nutzen, im 
genannten Förderprogramm berücksichtigt zu werden und einen entsprechenden Antrag 
stellen.  
 
   
Beschluss: 
Zur Verbesserung und Ausweitung der Vereinsarbeit im Rahmen des Projektes 
Dorfcampus und zur Förderung der Sportes sowie, analog der gesamtstrategischen 
Ausrichtung im Rahmen der sozialen Dorfentwicklung und dem Audit familiengerechte 
Kommune, wird dem Rat Folgendes empfohlen: 
 



6 

1. Die Verwaltung wird beauftragt, einen entsprechenden Förderantrag zur Anmel-
dung einer städtebaulichen Maßnahme in das „Bundesprogramm Sanierung 
kommunaler Einrichtungen „zu tätigen.  
 

2. Die entsprechenden Haushaltsmittel sind für 2021 in den Haushalt der Samtge-
meinde Neuenkirchen einzustellen. 

 
   Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 7 

Nein:  

Enthaltung:  

  
  
8. Wünsche und Anregungen 
Besucher Hermann Eislage, Mitglied der Gruppe Zink (Zuhause in Neuenkirchen), mel-
det sich zu Wort. Er fragt an, wie die Gruppe, die sich mit der sozialen Dorfentwicklung 
innerhalb der Samtgemeinde Neuenkirchen beschäftigt, nun weiterarbeiten soll. Jene 
hatte eine Vereinsschau geplant, wobei sich Bürgerinnen und Bürger über die Vereine 
informieren und verschiedenste Sportarten entdecken könnten, um Vereinsnachwuchs 
zu fördern.  
 
Die Samtgemeindebürgermeisterin betont, dass die gute Idee gerne in Zusammenarbeit 
mit der Freiwilligenagentur und der Verwaltung umgesetzt werden könne.  
 
Der Ausschuss sagt Unterstützung für dieses Projekt einstimmig zu und würde eine Vor-
stellung der Gruppe Zink bei der nächsten Sitzung begrüßen. Ebenfalls wird einstimmig 
entschlossen, die Verwaltung zu beauftragen, Gespräche mit der Gruppe Zink zu führen. 
 
Da keine weiteren Wortmeldungen vorliegen, schließt Ina Eversmann den öffentlichen 
Teil der Sitzung um 17:45 Uhr.  
 
Die Gäste verlassen die Sitzung. 
 
   
 
 
    
 
l 
 
 
 
   ___________________________                ___________________________ 
 Ina Eversmann Hildegard Schwertmann-Nicolay 
           Vorsitzende/r              Samtgemeindebürgermeisterin 
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 _________________________ 

 Pia Gerbus 
  Protokollführer/in 
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